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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLABORACIÓN  
 
TEMAS CONSTITUCIONALES ‘UNOS HACEN MALETAS Y OTROS NO MEJORAN’ 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
Estimado lector, sabrás que me he referido en estas páginas a esa sorpresa que ha causado entre algunos el que los 
votantes sufraguen con la emoción y no con la razón. Como les pidió el humorista y político Beppe Grillo a sus 
seguidores en Italia “voten con la panza”. Y sabes también que he sostenido que el discurso político-electoral debe 
ser tanto racional como emocional. Le han llamado la “política postverdad” (lea sobre el tema el artículo de Javier 
Marías en la revista semanal de “El País”. Bueno, de Marías lea cualquier cosa que encuentre) pero en realidad se 
trata de lo que algunos ya llamaban “conectar”: ese hacerse entender por las masas no a partir de la racionalidad 
sino de identificarse como parte de la misma.  Bajo esta idea, en Italia se votó un referéndum acerca de la reforma 
constitucional, concretamente modificar su bicamerialismo perfecto, esto es, que las facultades tanto de los 
senadores como de los diputados dejen de ser idénticas, para otorgar un mayor peso a los segundos, esto para 
facilitar la estabilidad del gobierno (recordemos que Italia tiene un sistema parlamentario) Mateo Renzi, Primer 
Ministro, ató a los resultados del referéndum su permanencia al cargo. Siguiendo la idea de Grillo, a quien cite en el 
primer párrafo, ni de panzazo aprobaron la propuesta del premier, pues el 60% de los sufragantes votaron contra 
la reforma constitucional; antes incluso de los resultados oficiales Renzi ya había dicho que cumpliría su palabra y 
daría un paso al lado. ¿Por qué votaron en contra? Ciertamente la propuesta parecía positiva, si tomamos en 
cuenta que el sistema de gobierno italiano fue diseñado en 1946 con el objetivo de evitar otro Duce, pero que por 
evitar un ejecutivo dictatorial provocó un gabinete débil, si tomamos en cuenta que en 70 años de democracia han 
existido 63 distintos gobiernos, así que disminuir las facultades de los senadores para hacer más ágil el 
procedimiento legislativo y cimentar en bases más firmes al premier y sus colegas no sonaba mal. Había que tener 
cuidado en dos cosas: primero una cuestión técnica, consistente en la elaboración de la pregunta a los ciudadanos, 
pues una consulta exige que lo consultado se exprese con claridad que permita a todos su correcto entendimiento; 
segundo, la explicación de los beneficios de la propuesta; beneficios que como he planteado al inicio de este 
artículo, deben hablar tanto a la razón como a la emoción, ya que si el ciudadano no percibe que se juega algo de 
importancia, muy probablemente no quiera participar. En esta era de la postverdad, los políticos deben recordar 
algo que los antiguos retóricos sabían muy bien: el discurso debe convencer y emocionar, no solamente una de las 
dos.  Y ni la pregunta fue bien redactada y los que emocionaron a los ciudadanos fueron los opositores al Primer 
Ministro. Pero Renzi, como Cameron en el Reino Unido con el “Brexit” jugó su gobierno a una consulta popular, 
convocando así a la oposición en su contra, haciendo de la votación una auténtica revocación de mandato. Junte 
usted a la oposición con la molestia popular por la economía, y tendrá usted el camino pavimentado para la caída 
de un gobierno parlamentario. Hoy el gobierno italiano hace maletas, la democracia italiana sigue igual de 
inestable y los votantes no mejoraron en nada su situación. (AM, 8) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
“ME GUSTA LA MÚSICA Y NADAR CON TIBURONES” 
Por Ely Gallardo 
En entrevista, el diputado Braulio Guerra Urbiola nos revela su carácter de hombre inclinado a las emociones 
fuertes y la adrenalina. Dice que le gustan los retos extremos y las pruebas de fondo (…) (EUQ, 1 y 4) 
 
PRD 
 
INSUFICIENTE AUMENTO AL SALARIO: PRD 
El PRD urgió a incrementar el salario mínimo a una cifra que sirva para cubrir las necesidades de los trabajadores, 
pues calificó de insuficiente la modificación a 80 pesos.  En rueda de prensa Adolfo Camacho, dirigente estatal del 
partido apuntó que en Querétaro se estima la existencia de 27 mil personas que perciben salario mínimo y que de 
ellos, alrededor de 9 mil son hombres y 19 mil mujeres, lo que indica que el salario continúa entregándose dentro 
de esquemas de discriminación. (DQ 9, N 4) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
PA: EJECUTAN A COMANDANTE 
Por Sergio Venegas Ramírez y Rossy Martínez 
La mañana de este miércoles, el comandante de la Policía Municipal de Pedro Escobedo, Mario Durán, llegó a 
cargar combustible en una gasolinera ubicada cerca la autopista Querétaro-México (57), a la altura del municipio 
de Pedro Escobedo, junto al panteón municipal. Mientras el coordinador operativo era atendido por un 
despachador, tres hombres se acercaron sigilosamente a su Honda gris con placas para el Estado de México, se 
pararon frente al auto y le dispararon en al menos 15 ocasiones. (PA, principal) 
 
CQ: ACRIBILLAN A MANDO EN PEDRO ESCOBEDO 
Por Gaby Hernández 
Un elemento de la policía municipal de Pedro Escobedo, identificado como Mario Alberto Durán, fue acribillado 
por tres sujetos en las instalaciones de una gasolinera, ubicada sobre la carretera Panamericana. Los atacantes se 
dieron a la fuga, lo que desató la alerta para la colocación de retenes en los accesos y puntos carreteros cercanos. 
(CQ, principal) 
 
DQ: SAN JUAN RENTA CARO PATRULLAS 
Por Yaneli Faustino 
Al municipio de San Juan del Río le sale más caro rentar patrullas que comprarlas, ya que cada mes por 
arrendamiento paga 1 millón 34 mil 999 pesos con IVA incluido, monto con el que podría pagar cuando menos 2 
de esas unidades marca Toyota destinadas a la vigilancia, además de que el contrato implica el riesgo de quedarse 
sin patrullas los últimos dos meses de gobierno. (DQ, principal) 
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AM: QUERÉTARO ES MENOS TRANSPARENTE: IMCO 
Por Diego Armando Rivera 
De acuerdo con el Índice Presupuestal Estatal 2016 (IIPE), el documento elaborado por el IMCO, la entidad pasó 
del 3er lugar al número 11 con un porcentaje general de 45%. (AM, principal) 
 
EUQ: PERCIBEN EN ESTADO MÁS CORRUPCIÓN, SEGÚN INEGI 
Por Francisco Flores 
De 2013 a 2015, en la población de 18 años y más, Querétaro fue la segunda entidad en donde mayor aumentó la 
percepción de corrupción en el desempeño de los servidores públicos. (…) Querétaro pasó de 65.0 a 73.3%, reveló 
el INEGI previo al Día Internacional Contra la Corrupción a celebrarse el viernes. (EUQ, principal) 
 
N: BENDICIÓN PAPAL 
Por Darina Pedraza Garfias 
Para todas las familias de Querétaro mi bendición y no se olviden de rezar por mí, dijo el Papa Francisco a la 
delegación queretana, encabezada por el gobernador FDS, su esposa KCD y el Obispo Faustino Armendáriz. (N, 
principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FDS SE REÚNE CON EL PAPA 
Como parte de ‘La Navidad mexicana en El Vaticano Querétaro 2016’, el gobernador Francisco Domínguez Servién 
asistió a la audiencia general del Papa Francisco, en la que tuvo acercamiento con el líder religioso para reiterar los 
lazos de cooperación y amistad con el Estado Vaticano. (…) Más tarde, en la Vía de la Conciliación se inauguró una 
exposición fotográfica de 20 piezas en las que se aprecia la cultura y turismo del estado, fue inaugurada por el 
embajador de México en Italia, Juan José Guerra y por miembros del gabinete estatal, entre los que destaca el Jefe 
de la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava; Hugo Burgos, Secretario de Turismo, y Paulina Aguado, 
Secretaria de Cultura, Asimismo, se ofreció una muestra gastronómica en el aula Paula VI. (AM 1, N 1, CQ 2, DQ 1, R 
2, M 43, PA 3, EUQ) 
 
AVANZAN ADICCIONES: CECA 
El alcoholismo es la principal adicción que se registra en la entidad y aumenta de manera alarmante el último 
trimestre, pues se consume hasta el 70% de todo lo que se bebe en el año, reveló Guillermo Tamborrel Suárez, 
titular del CECA, quien reveló que hay tres mil queretanos adictos a la heroína, la mayoría en edad productiva. (DQ 
1, AM 4, N 8, EUQ 8) 
 
AMPAROS DE BURÓCRATAS CONTINÚAN PENDIENTES 
Por Diego Rodríguez  
Más de 6 mil amparos interpuestos por trabajadores de los poderes continúan pendientes, dio a conocer José Luis 
Trenado, subsecretario interior del STSPE, quien señaló que dichos expedientes se promovieron de manera 
colectiva y buscan evitar las reformas aprobadas por el Congreso del Estado en diciembre de 2015. (…) narró que 
mantuvo una reunión con el diputado Jesús Llamas, con el objetivo de conocer los detalles de dicho documento 
aprobado el martes de esta semana y sentenció que sí resulta afectado el sector al que representa, por lo que 
advirtió que defenderán sus intereses. (AM, 8) 
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SESEQ DESTRUYE DESDE CIGARROS HASTA MEDICINAS 
La SESEQ destruyó 535 cigarros en la Feria Ganadera Querétaro 2016, así como 43 pastillas de medicamentos en 
venta individual, 175 litros de aguas frescas, 67 piezas de pan, 135 kilogramos de carne asada y pollo mal 
conservado, así como 337 piezas de algodones de azúcar, que presentaban riesgo para la salud.(DQ 9, AM 4, PA 4) 
 
PODRÍAN RESTABLECER MAÑANA AGUA EN CENTRAL PARK 
Enrique Abedrop, vocal ejecutivo de la CEA, indicó que ya sostienen pláticas con los administradores de Central 
Park, esto con el objetivo de suscribir un convenio para que sean abastecidos de agua por cloques, y en 
consecuencia, les sea reabierto el drenaje sanitario. (CQ 3, AM 4, N 4) 
 
‘SE IMPLEMENTARÁ, PARA PREVENIR, BANCO DE DATOS’ 
Por Redacción 
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, presidió la 6ª sesión ordinaria del Sistema Estatal para 
Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres; durante la sesión se aprobó la 
implementación del Banco Estatal de Datos e Información sobre Casos de Violencia contra las Mujeres (Banesvim) 
que recibirá y recopilará los datos que permita, en principio, visibilizar el fenómeno de la violencia contra las 
mujeres, definir en dónde se está presentando y tomar las acciones. (AM, 3) 
 
SE CONSOLIDA EL MODELO COSMOS EN LA METRÓPOLI 
Se llevó a cabo el primer conversatorio de evaluación del modelo de operación Cosmos entre las instituciones 
involucradas: El Poder Judicial, la SSC, la FGE, la SEGOB y los municipios de Corregidora, El Marqués y Querétaro. 
(N 6, EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PAN IMPULSA AMPLIAR LEY DEL PRIMER EMPLEO 
Por Patricia López 
Diputados del Partido Acción Nacional (PAN) señalaron que se podrían modificar los esquemas iniciales de la 
iniciativa de ley de fomento al primer empleo, para abarcar a más estudiantes becados para realizar experiencia 
laboral en alguna empresa. La diputada Leticia Rubio Montes, Antonio Zapata Guerrero y Juan Luis Íñiguez 
señalaron que se modificaría el monto inicial de siete mil o siete mil 500 pesos mensuales que se otorgaría a los 
jóvenes para trabajar por lo menos nueve meses en alguna empresa, para beneficiar a más queretanos de entre 18 
y 29 años de edad. (DQ, 10) 
 
SE MANTIENEN LAS IRREGULARIDADES EN LOS SISTEMAS DIGITALES DE TRANSPORTES EJECUTIVOS: 
ZAPATA GUERRERO 
Por Diego Rodríguez 
Así lo reconoció el diputado Antonio Zapata Guerrero, quien confió en que para inicios de 2017, la legislación que 
regula este tipo de empresas se pueda aplicar de manera regular. (AM, 7) 
 
CONTRATOS COLECTIVOS DE TRABAJADORES NO SE AFECTAN 
La reforma al artículo 104 de la ley de manejo de recursos públicos no afectará los contratos colectivos de los 
trabajadores, porque se centra en garantizar la sustentabilidad de las finanzas del estado al evitar jubilaciones 
onerosas, aclaró el presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la Legislatura local, diputado Eric 
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Salas González. (…) “Es mentira que la reforma propuesta por el Ejecutivo pretenda acabar con los convenios 
laborales, es mentira que se afecten o vayan a afectarse los derechos laborales de los trabajadores”, señaló el 
legislador. (DQ 6, N 4, AM 8) 
 
BUSCARÁ PRI INCONSTITUCIONALIDAD DE LEY SOBRE PENSIONES: LLAMAS 
Por Tina Hernández 
Después de la aprobación en la Comisión Legislativa de la reforma a la Ley de Manejo de Recursos Públicos en 
materia de pensiones y jubilaciones, la bancada priísta busca tumbarla. El diputado presidente de la Comisión de 
Trabajo y Previsión Social de la LVIII Legislatura, Jesús Llamas Contreras, afirmó que la bancada de su partido 
buscará la inconstitucionalidad de la ley. (N, 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
GENERAN MICRO EMPRESAS 9 DE CADA 10 EMPLEOS: MARCOS 
El municipio de Querétaro aporta aproximadamente el 64 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) que genera 
el Estado, informó el presidente municipal Marcos Aguilar Vega, quien destacó que actualmente las micro y 
pequeñas generan 9 de cada 10 empleos. El alcalde destacó que el crecimiento económico de 7.7 por ciento 
logrado por Querétaro durante el 2015, que señala el Instituto Nacional de Estadística y Geografía e Informática 
(INEGI), es el resultado de un trabajo conjunto entre los sectores de la sociedad. (DQ 1, AM 7, EUQ 7) 
 
ENTREGA MARCOS AGUILAR ESTACIÓN DE BOMBEROS 
Por Verónica Ruiz 
El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, entregó la quinta Estación de Bomberos, que está 
ubicada en el Camino a Mompaní de la colonia Puertas de San Miguel, delegación municipal Félix Osores 
Sotomayor, la cual tuvo inversión total de 17 millones 160 mil pesos. (DQ, 12) 
 
ENCERRONA ENTRE MARCOS Y DIEGO PRIETO 
Luego de un discreto evento para conmemorar el XX Aniversario de la inscripción del Centro Histórico de la capital 
en el catálogo del Patrimonio Mundial de la UNESCO, celebrado en el auditorio del Ex convento de Santa Rosa de 
Viterbo, el presidente municipal Marcos Aguilar Vega y Diego Prieto, director del INAH, se encaminaron hacia el 
antiguo palacio municipal en el Jardín Guerrero. A puerta cerrada, sin cámaras ni micrófonos de por medio, 
dialogaron por largo rato sobre el futuro inmediato para el corazón de la capital. Al respecto, Aguilar Vega refirió 
que hay plena coincidencia en los fines de ambos entes.  (PA, 5) 
 
URGE VINCULAR PLANES DE CRECIMIENTO Y CONSERVACIÓN 
El principal reto que hoy enfrenta el Centro Histórico es vincular los planes de conservación y crecimiento urbano, 
consideró Diego Prieto, director del INAH federal, en el marco del 20 Aniversario del Centro Histórico de la capital 
como patrimonio mundial. (DQ 9, PA 5, EUQ 6) 
 
NO HAY RIESGO DE PERDER ESTATUS DE PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD 
Por Manuel Paredón 
La ciudad de Querétaro no está en riesgo de perder el título de Patrimonio de la Humanidad que le otorgó la 
Unesco hace veinte años, opinó el Delegado del INAH en Querétaro, Manuel Naredo. Sin embargo, sostuvo que 
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habría que atender algunas cuestiones y una gran difusión de la importancia de este patrimonio entre la población 
para mantener ese estatus. (N, 5) 
 
ALISTAN ESTUDIO PARA HABITABILIDAD DEL CENTRO 
Por Norma Ayala  
En 2017, el municipio de Querétaro, a través del Implan iniciará un estudio para delimitar estrategias que les 
permitan a los habitantes del Centro Histórico no emigrar a otras zonas del ayuntamiento y con ello garantizar que 
este punto de la ciudad, hoy Patrimonio Mundial por la UNESCO, sea habitable. (AM, 2) 
 
PERMISO PARA PARQUÍMETROS HASTA 2017 
Manuel Naredo, Delegado del INAH, dijo desconocer si será antes de que concluya este año, o hasta 2017, cuando la 
dependencia dé el permiso para que el Municipio de Querétaro inicie la colocación de los parquímetros en la zona 
de monumentos del Centro Histórico. (AM 2, EUQ, CQ 4, N 1) 
 
ATRASAN NOMBRAMIENTO DE ZONA METROPOLITANA II 
Por Gaby Hernández 
La declaración federal para la conformación de la segunda Zona Metropolitana en el estado se ha frenado debido al 
incumplimiento de algunos documentos por parte de la presidencia municipal de Tequisquiapan, aseveró el 
alcalde Guillermo Vega Guerrero, quien aseguró que este año la demarcación obtendría recursos por parte del 
Gobierno del Estado tras haber recibido el nombramiento como parte de la ZMII, sin embargo, aún no es posible 
acceder al fondo metropolitano de la federación. (CQ, 18) 
 
GASTARÁ SJR 10 MDP EN 15 NUEVOS RECLUTAS 
Lo anterior para la Dirección Municipal de Protección Civil, manifestó el director de la dependencia, Fernando 
Zamorano. Explicó que San Juan del Río presenta una serie de riesgos potenciales debido al crecimiento 
poblacional, así como la presencia de más de 300 industrias, la cercanía con la autopista México-Querétaro y el 
paso de más de 100 km de ductos de Pemex, entre otros factores, por ello se requiere fortalecer las áreas que 
atienden emergencias. (AM 12, EUQ 7) 
 
CRECE INSEGURIDAD EN COLÓN 
Por Patricia López 
Ejidatarios y habitantes del municipio de Colón exigieron la intervención de las autoridades estatales para superar 
los problemas de inseguridad en la demarcación y verificar la operación de un relleno sanitario que podría afectar 
a varias comunidades. (DQ, 10) 
 
MATAN EN QUERÉTARO A MANDO DE POLICÍA 
Tres policías, uno de ellos mando, un estudiante, cuatro cañeros y un líder transportista son algunos de los 34 
ultimados que dejó la jornada violenta en 17 entidades. En Querétaro, autoridades reportaron que sujetos armados 
asesinaron a Mario Alberto Durán, de 34 años, director operativo de la corporación municipal de Pedro Escobedo. 
(M 24, R 12, CQ 1, AM 4, N 1, DQ 1-G, PA 1) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
MALPICA REELECTO EN LA COPARMEX 
Darío Malpica Basurto fue electo por unanimidad para un tercero y último año al frente de la presidencia de la 
COPARMEX en el estado de Querétaro. Dijo que a este periodo más en el organismo se llega con crecimiento 
importante en la afiliación al sumar hoy 950 empresas y alrededor de 56 mil trabajadores. (DQ 2, EUQ 5, AM 7) 
 
SEGURIDAD Y MOVILIDAD SE DEBEN ATENDER: COPARMEX 
Seguridad y movilidad son rubros que deben seguir siendo atendidos como parte del crecimiento del estado, entre 
ello, el incremento de 7.7% en el PIB durante 2015; enfatizó en Darío Malpica Basurto, Presidente de Coparmex en 
Querétaro, quien subrayó que Querétaro se ha mantenido por arriba de la media nacional gracias a buenos 
gobiernos y la alternancia en los mismos. (AM 7, EUQ 5) 
 
JUAN CARLOS CORREA, NUEVO PRESIDENTE DEL AEROCLÚSTER 
Juan Carlos Correa asumió la Presidencia del Consejo Directivo del Aeroclúster en Querétaro. Indicó que dará 
prioridad a la creación de un sistema estadístico que revele con exactitud los niveles de facturación, exportación y 
desarrollo. (N 1, AM 7, EUQ 6) 
 
CRECE PERCEPCIÓN DE “MALOS GOBIERNOS” 
En estados como Querétaro, Yucatán e Hidalgo se reportó una menor percepción sobre corrupción con porcentajes 
de 73.3, 75.3 y 77.6% respectivamente. (EE 46, LJ 15) 
 
RETIENEN SALARIOS A DOCENTES DE LA UAQ 
Luego de que el abogado General de la UAQ, Óscar Guerra Becerra, anuncia la recesión de contrato de cinco 
académicos de la institución, alrededor de 25 trabajadores del SUPAUAQ y del STEUAQ se manifestaron en las 
instalaciones de rectoría para rechazar la decisión tomadas por las autoridades universitarias. Pedro Morales, 
quien se dice secretario de Asuntos Laborales y Conflictos del Comité Ejecutivo del SUPAUAQ, liderado por Saúl 
García, mencionó que la manifestación se realizó en función de “la represalia” que el rector de la casa de estudios, 
está haciendo en contra de los maestros que apoyaron a la ex planilla Lucha Sindical Universitaria, por lo que será 
el inicio de una serie de acciones que implementarán. (DQ 3, AM 5, N 5) 
 
DIVIDE OPINIONES CARRIL CONFINADO 
Diversas opciones genera la construcción del Carril Confinado que estará sobre avenida Constituyentes en su cruce 
con Bernardo Quintana, hasta Balvanera en el municipio de Corregidora. Por una parte, la mayoría de las personas 
que utilizan el transporte público de manera cotidiana, ven con buenos ojos la implementación de este sistema de 
movilidad, ya que al tener el vehículo un carril exclusivo para ellos, además de evitar el creciente tráfico que se 
genera todos los días y optimizar tiempos de traslado, también se evitará las famosas “carreritas” entre los 
autobuses que han provocado un sin número de accidentes. “Yo creo que está bien. En el DF dio buenos resultados 
y pues esperemos que en Querétaro no sea la excepción (…) el transporte ya es insuficiente para todos los que 
somos”, dijo Roberto Silva, estudiante y usuario regular del transporte. (…) Pero un sector ve con preocupación el 
desarrollo de este proyecto es el de los comerciantes, quienes muchos de ellos no cuentan con un lugar de 
estacionamiento para sus clientes o incluso los vehículos de su giro, por lo que esperan que no se les deje de lado y 
los tomen en cuenta para tener alguna solución a sus necesidades. (PA, 8) 
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CANCELADA, SESIÓN DEL COMITÉ PARA COMBATE DE DESAPARICIONES 
Por Diego Rodríguez  
Nuevamente fue cancelada la sesión del Comité de Seguimiento del programa estatal de la Ley para Prevenir, 
Investigar, Sancionar y Reparar la Desaparición de Personas en el Estado de Querétaro, presidido por Miguel Nava 
Alvarado, Presidente de la DDHQ. Ante este panorama, el ombudsman queretano lamentó la falta de interés por 
parte de las diferentes autoridades municipales, de las autoridades de Gobierno del Estado y otras instancias (AM, 
3) 
 
DENUNCIAN CRIMEN CONTRA UN MIEMBRO DE LA AMOTAC LOCAL 
Por Noticias 
El dirigente nacional de la Alianza Mexicana de Organizaciones de Transportistas A.C. Rafael Ortiz denunció que 
uno de sus agremiados y miembro de la delegación estatal Alejando Linares, habría sido presuntamente 
secuestrado y asesinado, tras ser levantado el 22 de noviembre. (N, 1) 
 
CONVOCAN AL MOVIMIENTO “ES AHORA” 
Por Rubén Pacheco 
Alicia Colchado Ariza y Alberto Marroquín Espinoza, convocaron a un movimiento denominado “Esahora”, con el 
cual se busca reunir a las distintas fuerzas ciudadanas para impulsar un cambio de rumbo en las políticas públicas. 
(N, 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q 
Por  Adán Olvera 
Incertidumbre. Desde la Legislatura aseguran los diputados del PRI que la mayoría que forman los del PAN los 
aplastó para perjudicar las condiciones laborales de los trabajadores del estado, obvio se trata de los que menos 
ganan y de los que menos disfrutan de los altos privilegios  de la burocracia VIP y es que aseguran  con las 
decisiones tomadas lo que se busca es imposibilitar a los trabajadores del estado a firmar contratos  colectivos de 
trabajo para procurar la defensa de sus intereses y derechos. Según los diputados del PRI la adición del artículo 
104 de la Ley para el Manejo de los Recursos Públicos tendrá efectos  negativos en  cientos de trabajadores del 
estado y sus familias, además de echar abajo las conquistas y derechos de los trabajadores. Insisten los 
legisladores en echar abajo conquistas laborales de los que menos ganan y de los que seguramente más trabajan; 
pero cortar privilegios de los que más ganan eso creo que nunca se dará ¿Por ejemplo,  nunca se animarán a 
ponerle un tope a los aguinaldos de los que ganen arriba de 42 mil pesos? estaría “genial” que los que ganen arriba 
de esa cantidad no cobren los 70 días de aguinaldo a los que tiene derecho en estos momentos, saque cuentas y es 
insultante. Privilegios irracionales que hoy afectan con mucho las finanzas públicas no son tocados para nada, esos 
siguen a salvo y difícilmente veremos que los muevan porque ahí se afectan los intereses de la alta burocracia que 
tiene prestaciones de lujo; la factura siempre se le pasa a los trabajadores que menos ganan y a los que más 
pueden resentir en su economía familiar una decisión de esta naturaleza; la privilegiados se reciclan y disfrutan de 
la “alternancia” del poder que los ciudadanos les prestamos sin obtener los mismos dividendos. De Rebote. La 
ejecución de un comandante de la policía de Pedro Escobedo, con el sello de delincuencia organizada o al menos de 
un tirador muy entrenado, debe de poner a las autoridades de seguridad a trabajar de manera ardua para ofrecer 
resultados y los responsables tengan un castigo ejemplar. (DQ, 3) 
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CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
Los diputados y su equipo se preparan para una larga sesión este jueves, en la que podrían desahogar todos los 
pendientes y temas recién aprobados en comisiones, como el presupuesto y las reformas a la ley de manejo de los 
recursos. Algunos signos de discordia entre los grupos legislativos podrían complicar las cosas, sobre todo a raíz 
de esa reforma que permite que la Junta de Concertación tome decisiones por mayoría y no por unanimidad, como 
hasta ahora. (DQ, 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Estrategia. No tengo idea de quiénes asesoran al gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién. Mucho 
menos si les hace caso. Lo que me queda claro es que ayer cometió un error, cuyo alcance conoceremos más 
adelante. Instalado en Roma con motivo de la exhibición de Nacimientos, Árboles Navideños, artesanías y comida 
originaria del estado, el mandatario y su equipo trabajaron el martes en dos pistas: 1.- Asistir a la inauguración de 
la expo instalada en los Museos de El Vaticano, agasajar al cuerpo diplomático acreditado ante la Santa Sede y 
afinar detalles y logística de la Audiencia General en la que participaría junto con la comitiva que viajó a Roma. 2.- 
Tratar de hacer un control de daños sobre el inminente reportaje que esa noche presentaría Joaquín López-Dóriga 
en su programa Chapultepec 18. En el primer punto, las cosas salieron conforme a lo previsto: No hubo problemas 
mayores en la muestra queretana y el gobernador se lució -como suele hacerlo en ese tipo de reuniones- en la cena 
y brindis con el cuerpo diplomático. Hubo buenos comentarios de algunos medios acreditados ante la Santa Sede, 
cuya presencia fue coordinada, además de otras cosas, por Antonio Berumen, conocido productor y representante 
de artistas como Fey, Magneto y Mercurio. Este personaje, que estuvo a cargo del proyecto que reprodujo la Capilla 
Sixtina en México, es conocido por varios gobernantes a quienes les vende sus contactos en El Vaticano y 
promueve reuniones con la alta jerarquía católica de Roma, abre puertas, además de encuentros con periodistas de 
medio nivel. Sus honorarios, lo pueden confirmar exmandatarios de Chihuahua, Guanajuato, Estado de México y 
Chiapas, son bastante altos. En el segundo punto, el relacionado con el crecimiento de su Rancho Cruz de Mayo, 
que pasó de 20 hectáreas a 80 en los últimos años, el mandatario queretano -asesorado por su peor enemigo- 
decidió difundir desde su cuenta de Twitter un video de seis minutos en el que él -junto con su familia y algunos 
empleados- trata de explicar la bonanza que ha tenido esa propiedad en la última década. Esfuerzo, dedicación, 
honradez, honestidad, trabajo y empeño, forman parte del guion salpicado por imágenes y música, que presentan a 
los mexicanos un enriquecimiento que pocos empresarios del ramo llegarán a registran en toda su vida. “Un buen 
nombre es el mejor legado que podemos dejar a nuestros hijos”, dice Pancho desde Huimilpan, antes de dar paso a 
los testimonios de sus hermanos y su mamá. En las tomas aparece, por ejemplo, un pavorreal albino, miles de 
puercos, corderos y vacas. No se muestran las caballerizas, donde se guardan finísimos caballos, como “Galán”, ni la 
casa familiar, acondicionada a todo lujo para los encuentros del gobernante. Tampoco -y es lo más importante- se 
habla del origen de los recursos que llevaron a que Cruz de Mayo se convirtiera en uno de los más tecnificados del 
país. En el video, Pancho Domínguez argumenta que es el resultado de 50 años de trabajo, iniciado por su padre. 
Dos horas después de difundido, tocó el turno a Joaquín López-Dóriga. El periodista presentó un trabajo de Saúl 
Sánchez Lemus -que fue detenido cuando realizaba la investigación-, en el que se revelan cosas que muchos 
queretanos sabíamos y veíamos, la propiedad pasó de ser una modesta granja a un impresionante propiedad que 
podría tener un valor superior a los 70 millones de pesos. -No soy perito. No sé si valga eso, le respondió el 
gobernador al reportero, en una entrevista incluida en el trabajo del enviado. Imágenes de Pancho peleando en el 
Congreso cuando fue diputado federal, abren la pieza periodística. Luego, entrevistas con líderes de comerciantes y 
de oposición. Con documentos, Sánchez Lemus demuestra que Cruz de Mayo cuadruplicó su extensión en cuatro 
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años. Mientras, Domínguez Servién se confunde con fechas de pagos, montos y créditos. -Con orgullo puedo decir 
frente a tus cámaras, que no tengo padrino político, se ufana en la entrevista. Sánchez Lemus desmenuza la 
declaración 3 de 3 del panista. Y se va por las inconsistencias en la compra de terrenos aledaños a su rancho. 
Ochenta hectáreas. 2008-2009, dice el gobernador, fue la última vez que se compró tierra. Pero no. El periodista 
demuestra que el vendedor, Moisés Beltrán Olvera, se firmó y vendió en 2012. El reportaje que -insisto- para 
algunos queretanos muestra lo que era un secreto a voces, tendrá su impacto a nivel nacional y seguramente en las 
investigaciones que sobre el presunto enriquecimiento que de este personaje realiza la Federación. Pero lo que 
realmente ofende a la ciudadanía, es la ostensible riqueza que genera sospechas y que el propio Pancho se encargó 
de mostrar a una sociedad harta de los escándalos de corrupción de gobernadores y ex gobernadores. De políticos 
y empresarios. Una sociedad que batalla ante la escalada de robos, asesinatos y violencia en general en Querétaro. 
Una sociedad que -independientemente del origen de los recursos con los que se construyó ese imperio- se siente 
ofendida ante la opulencia. Todos los que vivimos aquí, sabemos el origen de la riqueza de políticos y empresarios. 
Los que han heredado, los que han trabajado, pero también de los que han abusado de sus cargos. Por eso, venir a 
decir que su riqueza es producto del esfuerzo, ofende y agravia. No sé quién le propuso a Domínguez Servién que 
produjera y difundiera ese video. Tengo para mí que en el mediano y largo plazo será, como ya es, 
contraproducente. Un disparo en el pie. Porque ese intento de control de daños, resultó una ventana de 
oportunidad para que la ciudadanía vea cómo se las gastan -y cobran- los políticos que pregonan honestidad. Porca 
miseria. -CASA DE GOBIERNO- Rumores. Sesudos analistas, trolles y amanuenses se dieron a la tarea de presumir 
que vía donativos al Teletón, Pancho Domínguez había censurado a López-Dóriga y que no saldría el reportaje. Ahí 
está el trabajo, difundido el martes con puntos y comas. Lo demás forma parte de la estrategia gubernamental. 
Somos nada. -GALERÍA LIBERTAD El Pollo. Así se le conoce en los medios sociales, de negocios y políticos a Juan 
Arturo Torres Landa. Así le puso su padre, el mítico exgobernador de Guanajuato, Juan José Torres Landa, y así se 
le quedó. Rojo de sangre, corazón y filiación, el empresario taurino e inmobiliario nunca ha negado el color de su 
divisa. Va rojo, aunque pierda, como con Labastida y Madrazo, de quienes fue financiero. O aunque gane, como con 
Peña Nieto. Eso no obsta para que se reúna y trate a líderes, candidatos o gobernantes de otros partidos, como 
Andrés Manuel López Obrador, de Morena, a quien recibió hace poco en Juriquilla, su feudo. Querétaro y México 
necesitan muchos Pollos. Empresarios con iniciativa y compromiso, hombres leales, de firmes convicciones, pero 
dispuestos al diálogo y a las cortesías sin sospechas. Viene esto a cuento porque hoy es su  cumpleaños. Abrazos. -
OÍDO EN EL 1810!- Ejecutado. Un policía municipal fue ejecutado ayer a plena luz del día en Pedro Escobedo. Le 
metieron una decena de balazos cuando cargaba combustible en una gasolinera de la carretera 57 y huyeron. El 
crimen organizado tiene permiso en Queretaro y se pasea a sus anchas, sembrando terror y muerte. Aguas. -
¡PREEEPAREN!- Encuentro. En el marco de la presencia de Querétaro en El Vaticano, el Obispo Faustino 
Armendáriz Jiménez saludó en el Aula Paulo VI al Papa Francisco. Le entregó un libro sobre Fray Junípero y platicó 
brevemente con él. ¿De qué hablarían? -¡AAAPUNTEN!- Aniversario. Hay en el primer cuadro de la capital más de 
70 inmuebles en franco riesgo. Eso reveló el delegado del INAH en Querétaro, Manuel Naredo Naredo en el marco 
de los 20 años de la inscripción en el catálogo de la UNESCO como Patrimonio Mundial. Dijo que hay casas en 
litigio, intestadas y en otros casos, especulación de los propietarios que se encuentran a la espera de que su 
inmueble colapse para construir inmuebles nuevos. Cableado subterráneo y mantenimiento de calles -dijo- es de 
los principales retos.Les digo. -¡FUEGO!- Mensaje. Visitó el dirigente estatal del PRI, Juan José Ruiz, al senador 
Enrique Burgos García en sus oficinas de la Ciudad de México. El mensaje está claro y tengo para mí que no abona 
al clima de por sí complicado en el ámbito local.  Amores perros. (PA, 2) 
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ASTERISCOS 
Por  Redacción 
ANUNCIADA. La reforma a la Ley para el Manejo de Recursos Públicos ya provocó diversas manifestaciones desde 
el STSPE, quienes se espera que hoy estén presentes en el Congreso del Estado para ver qué fin tendrá dicha 
reforma. Al parecer, la fracción parlamentaria de PAN, que apoya el documento, prevé realizar cambios al proyecto 
de ley, sin embargo, será hasta la sesión de pleno cuando se den a conocer si es que se realizan. AUSENTES EN 
CASA. El comité para el combate a la desaparición de personas ya dejó de ser cosa seria, pues cada vez que se 
convoca a sesión, anticipadamente se sabe que será cancelado por falta de “quórum” y este miércoles no fue la 
excepción: solo hubo 7 asistencias de 38 posibles. El colmo del tema lo protagonizan los diputados locales, quienes 
ya ni porque les llevaron la sesión al propio Congreso del Estado, estuvieron presentes. DROGAS. El consumo de 
drogas ‘duras’ en EU es un problema que también atañe a México por vínculo socio-comercial que une a las 
naciones, sin embargo, estimar que, por el regreso de algunos queretanos a nuestra entidad podría incrementar el 
uso de la heroína, es una declaración precipitada por parte de Guillermo Tamborrel, CECA. ¿Qué medidas propone 
el funcionario y qué información adicional tiene para asegurar que se trata de dicho opiáceo? CONFUSIÓN. La 
desinformación a través de redes sociales se ha vuelto una tendencia. ‘Trolls’, políticos opositores y hasta 
anarquistas utilizan dichas herramientas para confundir a la ciudadanía queretana y generar un clima de confusión 
sobre temas de seguridad, no obstante, la FGE tomó la iniciativa de generar un grupo (tipo chat) para vincularse 
con reporteros de la fuente y aclarar cualquier duda antes de que la especulación ‘llene’ los huecos informativos. 
Enhorabuena.  VELOCIDAD DE LA INFORMACIÓN. La rapidez con que se genera y transmite la información es más 
rápida que algunos procesos burocráticos. No se trata solamente de modernizar el sistema judicial a través de 
Cosmos, también es necesario hacer algo en el rubro de la comunicación porque la ciudadanía está ávida en el 
consumo de datos. (AM, 1 y 9) 
 
BAJO RESERVA 
Comienzan los golpes presupuestales. Nos cuentan que ayer estuvo en la Ciudad de México Enrique Abedrop, CEA, 
para participar en la reunión de la ANEAS. El punto central de la agenda del día fue la reducción presupuestal que 
tendrán todos los organismos del país. Nos cuentan que para 2017 Querétaro se verá afectado con la reducción de 
71% en la cantidad de recursos federales que recibirá para obras e infraestructura, aunque habrá estados que el 
golpe será más severo, como es el caso de Oaxaca, con una afectación de 83%. De pena ajena. Los resultados del 
estudio que ayer publicó Inegi en torno a la percepción de la corrupción indican que en el país la mayoría de los 
ciudadanos siguen viendo a dos instituciones como las más corruptas. La primera de ellas es la policía, que no es 
nada nuevo, pero si preocupante, pues quienes deben velar por la inseguridad de la gente son los actores en los 
que menos se confía, sobre todo en un momento en el que la inseguridad ha crecido a nivel nacional. La segunda 
figura más corrupta son los partidos políticos, en donde se identifica a personas que todo lo negocian por encima 
de la ley. (EUQ, 2) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
Por Redacción 
EL CHALECO. Es inaudito lo que hacen los dueños del lujoso complejo de departamentos y torres empresariales 
Central Park. Para nadie es un secreto que los verdaderos dueños, los hermanos Bribiesca, los hijos de la ex 
primera dama Martha Sahagún, han hecho y deshecho en este predio de diez hectáreas en una de las zonas más 
exclusivas de la capital queretana. Se han robado el agua por años, ahora la autoridad municipal se puso las pilas, 
primero con el predial y luego clausuró al clausurar la zona comercial por el mismo motivo. Hoy toco a la CEA y 
conforme a la Ley les clausuró el drenaje sanitario, es decir, los acaudalados habitantes simple y sencillamente no 
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podrán hacer uso del sanitario para empezar. Además de que ya les habían racionado el servicio de agua potable. 
(CQ, 2) 
 
PANCHO, JOAQUÍN… PUNTO Y SEGUIDO 
Por Andrés González  
La mecha la prendió Joaquín – López Dóriga – el todavía periodista estrella de Televisa y la medio apagó Pancho – 
Domínguez Servién – el gobernador de Querétaro. Es el hilo del poder el que se incendia, el público, el 
mediático.(…) En noviembre, en un periódico de circulación nacional – Milenio – un artículo firmado por Joaquín se 
denuncia opacidad en la adquisición de dos ranchos de Pancho. “San Rafael y La Haciendita”. Así se dijo. Y que 
además, caminaba una investigación en torno al tema. En la oficina de la gubernatura de Querétaro que preside 
Luis Bernardo Nava, es que se niega la notificación. “Nada nos ha llegado”. “Que me auditen y den a conocer 
públicamente el resultado” se engalla Pancho, en una declaración a la prensa local hecha el lunes 21 de noviembre. 
Y es que no eran los ranchos que ventilara Joaquín. No “La Haciendita”, que parece confundir con “La Cruz de 
Mayo” este si propiedad de la familia Domínguez ni lo es “San Rafael” del que solo fue director pero ahora 
propiedad de la familia Terán. Y el primer nombre ya no se volvió a tocar. En esa entrevista, es que el gobernador 
menciona – presume – una plática en torno al tema con Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación. Y le 
pide eso: que se aclare el tema. Pero es en Huatulco – acusa Joaquín – es donde sale a flote el carácter del 
queretano, el que fuera público, conocido pues, desde que fuera diputado federal. Genio y figura. Temperamento de 
fuego. “Son chingaderas” fueron sus palabras, en la exhibida mayor que le hiciera Joaquín. (…) “El gobierno del 
estado de Querétaro planea donar 86 millones de pesos al Teletón” dice el título en un anónimo de la red social.(…) 
Si usted, gobernador Francisco Domínguez o sus allegados quieren donar, donen su dinero. No el de todos. 
#yonoquierodonaralteletón.(…) A las palabras altisonantes que Joaquín le descubrió al gobernador queretano, 
aquel le reta para que le demuestre “uno solo” citado como fuente, de quién le da indicaciones del gobierno federal. 
La mecha parece apagarse por unos días, pero vuelve a reaparecer, viva, encendida, en el programa “Si me dicen no 
vengo” que tiene el periodista los martes en la citada televisora. “De hoy en ocho – dijo – abordaremos el caso del 
gobernador Pancho Domínguez”.(…) el gobernador hace uso de las redes sociales, en Facebook. Con la familia, su 
madre María Elena Servién, sus hermanas Roxana y María Elena, para exponer – no tanto defender – lo que es el 
Rancho “La Cruz de Mayo”. “Hoy les abro las puertas del Rancho La Cruz de Mayo” abre, expone, personalmente el 
propio Pancho.(…) A esta familia, los Domínguez, también le pegó la devaluación. “Entonces no salía ni para pagar 
a los trabajadores”.Es su hermano Alejandro, el menor de la familia el que lo dice. Y testifican los trabajadores, el 
propio Pancho. Ambos, Pancho y Alejandro, se refieren a su padre – Don Pancho – con reverencia, con respeto. Y 
cierra el propio gobernador y empresario: “Me siento muy orgulloso de lo que mi familia y yo, hemos construido 
en 50 años de trabajo. No tengo nada que esconder. Mi casa, siempre ha sido de puertas abiertas. Mi casa es tu 
casa”. Así cierra Pancho su mensaje en Facebook. A la par, es que Pancho emprende un largo vuelo hasta Roma – es 
el séptimo al extranjero desde que fuera electo gobernador -; le acompaña la señora Karina Castro, su esposa. (…) 
El gobernador de Querétaro estaría a entregar al Vaticano – al Papa – un árbol de Navidad y un nacimiento que 
hicieran los artesanos indígenas, a los que también llevó, con todo y los “concheros”, sus plumas, su orgullo, su 
casta, su reverenciada tradición. Orgullo de raza. (CI) 
 
EL AGUA EN QUERÉTARO Y LOS MUNICIPIOS QUE MÁS CONSUMEN 
Por Ricardo Astudillo 
Con el fin de conocer la percepción social y su impacto en la calidad de vida respecto a la problemática ambiental 
que presenta el recurso del agua en el estado de Querétaro y sus municipios, el PVEM realizó varias entrevistas 
entre los distintos sectores y estratos de la sociedad cuyos resultados permitan orientar las políticas públicas y 
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toma de decisiones que finquen las bases para que la entidad garantice un suministro permanente de agua a sus 
habitantes, sin comprometer el derecho de las generaciones futuras a contar con agua suficiente en cantidad y 
calidad (…) Entre algunos de los resultados de la percepción social relacionados con la problemática del agua, se 
tienen los siguientes: La escasez del agua se asume como el principal problema; se desconoce el valor que 
representa el agua para el desarrollo de la sociedad y de sus habitantes; es incipiente el conocimiento en materia 
de legislación de agua o se ignora; la gran mayoría de los usuarios cumplen de manera regular con el pago del 
servicio de agua potable; se cuenta de manera regular con el servicio de agua; una gran cantidad de los ciudadanos 
ignora su consumo mensual y el precio que cubre por el servicio de agua; existe oposición a un posible crecimiento 
en el precio del servicio de agua, sin embargo, también se observa que un tercio de la población se pronuncia a 
favor argumentando para ello que es una medida necesaria (…) Estos resultados le serán de utilidad a los Poderes 
Ejecutivo, Legislativo, Instituciones Públicas y Organismos Operadores de agua que considere como elementos 
indispensable una mayor participación social, que actúe no sólo como un agente fiscalizador, sino como un ente 
que además propone, se involucra, consensua y sobre todo, es parte de la solución del problema. (…) (EUQ, 11) 
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